

jours. Cette lutte religieuse sera probablement compliquée d'une guerre civile ; car les carlistes entendent bien ne point perdre une occasion favorable, ayant pour eux et le sentiment monarchique légitimiste et le sentiment catholique de toute l'Espagne. Mais il est une chose que l'on ignore généralement. D'après les concessions pontificales quelques rois ou empereurs étaient désignés par le Saint-Siège et les chancelleries d'un nom spécial. Ainsi l'empereur des Romains (empereur d'Allemagne et Autriche) portait le nom de *Majesté césarienne* ; le roi de France s'appelait *Majesté très chrétienne* ; le roi de Portugal, *Majesté très fidèle* ; celui de Hongrie, *Majesté apostolique* ; et le roi d'Espagne portait le nom glorieux de *Majesté catholique*. Le premier qui le reçut fut le roi Récarrède I qui, ayant converti ses sujets goths de l'arianisme à la foi catholique, fut honoré de ce titre par le IIIe concile de Tolède en 589. Honorius I en 637 appela *catholique* le roi d'Espagne Suintilla. L'année suivante, le VIe concile de Tolède imposait au roi un serment en vertu duquel tout roi d'Espagne devait jurer qu'il ne permettrait jamais l'habitation dans ses états d'une personne qui ne fut point catholique. (Or on sait que c'est là précisément le point de départ de la situation actuelle, la mère de la reine voulant publiquement et ostensiblement pratiquer à la cour la religion protestante.) En 741, saint Zacharie, pape, donna ce titre à Alphonse I ; Innocent III fit de même à l'égard de Pierre II d'Aragon quand, en 1204, il le sacra à Saint-Pierre roi d'Espagne. Après que Ferdinand et Isabelle eurent conquis la ville de Grenade, Innocent VIII leur conféra en 1492 le titre de *catholique*, que leur confirma Alexandre VI en 1496 après la découverte du nouveau monde. C'est en vertu de cette décision que les rois d'Espagne portent, comme un privilège de leur couronne, le titre de roi catholique. On prête à Alphonse XIII le mot suivant : " Je suis catholique, je ne suis pas clérical ". Les mesures que vient, avec son assentiment, de prendre son gouvernement ne le feront certes pas passer pour clérical, mais je crois aussi qu'elles entament fortement son titre de catholique.